

## FICHE BIBLIQUE

### La guérison d'un sourd-muet (Mc 7, 31-37)

#### 1. Le contexte

Marc est avant tout un conteur, Jésus est toujours en mouvement. Juste avant sa rencontre avec un homme sourd, Jésus a quitté la région du lac de Tibériade pour se rendre à Tyr, où il guérit la fille d'une païenne (7, 24-30). Après avoir guéri l'homme sourd (7, 31-37), il nourrit une foule avant de retourner vers le lac de Tibériade (8, 1-9). Toutes les guérisons que Jésus réalise ne visent qu'un seul objectif : Jésus est bien le Messie attendu, tel que Pierre le confessera à Césarée (8, 29).

#### 2. Au fil du texte

##### Verset 31 : Le trajet de Jésus

Marc précise dans ce verset l'itinéraire de Jésus, qui peut paraître surprenant. En effet, pour aller de Tyr à la mer de Galilée, il n'est pas nécessaire de passer par Sidon, plus au nord. Plus qu'un trajet même approximatif, nous avons là surtout un espace élargi autour et hors de Galilée, en terre païenne. Nous sommes hors du monde juif.

##### Verset 32 : La situation initiale

Ce sont « des gens » qui amènent à Jésus un sourd qui a de la difficulté à parler. Ils disent à Jésus ce qu'il a à faire pour guérir cet homme, mais ne seront pas témoins directs de la guérison. Ces mêmes gens réapparaissent à la fin du récit et ce sont eux qui parleront, malgré la consigne de Jésus.

##### Versets 33-35 : La guérison

Marc relate avec beaucoup de précision les gestes et la parole de Jésus. La place du toucher est importante.

La guérison de la surdité et celle du mutisme ne sont pas racontées tout à fait de la même manière. D'une part, Marc souligne l'attention plus particulière que Jésus accorde à la langue : il n'y a pas simplement un contact physique mais l'utilisation de la salive. D'autre part, quand les oreilles s'ouvrent et que la langue se délie, Marc ajoute qu'« il parlait correctement », sans mentionner si l'homme guéri entend correctement. Le bon usage de la parole est privilégié, mais il ne peut y avoir de bonne parole sans bonne écoute. Tout est fait pour que cet homme devienne accessible à la parole pour parler à son tour sans obstacle.

Jésus ouvre leur relation à un tiers, Dieu, tandis qu'il lève les yeux au ciel et soupire. C'est dans la relation à son Père qu'il va guérir l'homme.

C'est alors que Jésus prononce l'unique parole explicite qu'il a dans ce récit. Il s'agit d'un impératif prononcé en araméen : « *Effata !* », « Ouvre-toi ! ». Jésus s'adresse à tout l'homme, et non simplement à ses oreilles ou à sa langue. Il l'invite à s'ouvrir à lui-même, aux autres, à Dieu, à son avenir... Jésus accompagne ses gestes d'une parole personnelle qui transforme l'homme en profondeur, dans son intégralité. C'est cette même réalité qui est manifestée dans la célébration des sacrements.

##### Versets 36-37 : La consigne de silence

Cette dernière consigne de Jésus ne peut que nous surprendre, surtout après avoir guéri un homme qui parle maintenant correctement !

## FICHE BIBLIQUE (suite)

### La guérison d'un sourd-muet (Mc 7, 31-37)

Cette demande de silence de la part de Jésus est plusieurs fois mentionnée dans l'évangile de Marc. Elle a une portée théologique, appelée « le secret messianique ». Ce secret signifie que l'on ne comprend vraiment la personne de Jésus et qu'on ne peut parler correctement de lui qu'à partir de sa mort et de sa résurrection.

Plus étonnant encore dans ce passage, la proclamation que font les gens est contraire à la parole de Jésus. Jésus n'a pas été écouté, et du coup la parole n'est plus correcte. Non seulement elle est contraire à la demande de Jésus, mais elle est excessive et donc faussée. L'action de Jésus est généralisée à tous les sourds et à tous les muets, alors qu'elle était adressée à une personne unique. De plus, rien n'est dit sur la signification de la manière d'agir de Jésus.

#### 3. Appropriation personnelle

- M'arrive-t-il de présenter au Seigneur des personnes qui souffrent, qui ont des difficultés... ? Qu'est-ce que j'attends alors de lui ?
- Comment suis-je sensible à cette tendresse manifestée par les gestes de Jésus envers cet homme ?
- Comment retentit en moi cet « ouvre-toi ! » ? Qu'est-ce que cela peut changer dans mes relations, dans ma perception de mon avenir ?
- À quels signes reconnais-je le bien que Jésus fait aujourd'hui ? Et de quelle manière cela m'ouvre-t-il à une plus grande confiance en lui ?

#### 4. Quelques phrases pour la méditation

« À l'origine de notre vie chrétienne, dans le baptême, il y a précisément ce geste et cette parole de Jésus : *"Effata ! — Ouvre-toi !"* Et le miracle s'est réalisé : nous avons été guéris de la surdité de l'égoïsme et du mutisme de la fermeture et du péché, et nous avons été insérés dans la grande famille de l'Église ; nous pouvons écouter Dieu qui nous parle et communiquer sa Parole à ceux qui ne l'ont jamais entendue, ou à ceux qui l'ont oubliée et enterrée sous les épines des préoccupations et des tromperies du monde. »

Pape François, Angélus du 6 septembre 2015.